

論文の内容の要旨

論文題目 涅槃經系經典群の研究

氏名 鈴木 隆泰

本研究の主題

本研究の主題は、如来常住思想と如来藏・仏性思想という二つの思想が、相互に交渉、発展を遂げながら『涅槃經』を含めた周囲の經典群（『大雲經』『涅槃經』『央掘魔羅經』『大法鼓經』）として、一つの大きなコンテクスト（涅槃經系經典群）を形成していることを示し、そのインド佛教思想史上における姿をできるだけ確かなかたちで記述することにある。それと同時に、従来、『如來藏經』に始まり『不增不減經』『勝鬘經』を経て『宝性論』へと至る道筋に偏りがちであったインド如來藏・仏性思想研究の枠組みの問い合わせ試みた。本研究の考察結果を以下に示す。

涅槃經系經典群における如來常住思想と如來藏・仏性思想の発展過程

(0) 『涅槃經』第一類

『涅槃經』第一類は、主題である如來の常住性・自在性を表現するためにアートマンの属性を借用し、如來はアートマンであると宣言した。アートマンである如來は常住・無為・清淨の法身であるのに対し、衆生は無常・有為・不淨であって、両者の間は隔絶している。『涅槃經』第一類のトレーガー（編纂者・支持者）は自らを法師と称し、組織化された教団を持たず、ヒンドゥー社会のタブーに対しても配慮しない。布施を重んじ三昧には無関心である。この第一類という段階で一旦『涅槃經』の編纂は終了しており、本研究の考察はここを出発点とした。

(1) 『大雲経』

『涅槃経』第一類を背景に登場したのが『大雲経』である。トレーガーがいまだ組織化された教団を持っておらず、ヒンドゥー社会のタブーに対しても配慮しない点では『涅槃経』第一類と共通しているが、彼らの背景には『涅槃経』だけでなく『維摩経』があったため、『大雲経』のトレーガーは自らを菩薩と称し、不可思議解脱の境地とされる三昧の修習を重んじている。その三昧は如来の常住性を観する三昧であり、如来が法身であることを經典全体に渡って説き続ける。その対立する脈絡には、壊れやすく利養よりなる身体に対する信仰と見なされた仏塔信仰があった。そのため『大雲経』は如来の遺骨の不可得性を強調し、仏塔信仰からの完全な脱却を表明した。

如来の観念は『涅槃経』第一類と同様、常住・無為の法身である。ただし如来の常住性を観する三昧の修習を通じて不可思議解脱の境地に入ることによって、菩薩（衆生）は如来と重ね合わされていく。もっとも、両者の重ね合わせは、三昧に住する菩薩が世間隨順して衆生に利益をなすという一点においてのみ成立し、菩薩自身の成仏とは何ら関連させられていない。ただし解脱と如来、ならびに如来の常住性と菩提を得させることを含めた衆生利益が三昧を機軸にそれぞれ結びつけられたことは、後代の影響を考える上で注目すべき展開である。

『涅槃経』第一類の「如来=アートマン（常住・自在）」を継承した『大雲経』は、三昧を通じて如来と解脱を結びつけるとともに、それを通した「実在（不空なる自性を有する）」という概念を如来・解脱に追加した。その際、出世間の如来・解脱の実在性を認めたことで空性説と齟齬を來すようになり、空の法も不空の法もあると述べ如来・解脱の実在と煩惱の空を説くようになった。

(2) 『涅槃経』第二類

主に『大雲経』と大衆部の影響のもと、『涅槃経』は再び第二類へと向けて再始動する。第二類の最初に位置する「四法品第八」のトレーガーには『大雲経』との共通点が多く看取できる。しかし、後者が三昧を修習する菩薩たちの個人的紐帯の元にあったのに対し、前者はヒンドゥー社会のタブーを考慮し組織化された教団へと向かう指向性を有している点で、両者には相容れない面も見られる。

「四法品第八」は如来・解脱に関して、常住・自在・実在に加えて新たに「有色（姿・形がある）」という概念を追加した。中でも最も重要な展開は、『如来藏経』から如来藏思想を導入したことである。『涅槃経』における如来藏は個々人に内化された仏塔であり、隔絶していた如来と衆生の距離を埋めていくものである。『大雲経』と『涅槃経』第二類との決別・離反は、『涅槃経』が仏塔を内化することによって仏塔信仰を包摂・昇華した時点で決定的なものとなった。仏陀の遺骨の存在を否定し仏塔信仰からの完全な脱却を表明する『大雲経』にとって、仏塔を何らかのかたちで受容していく態度は認めがたかったのである。続く「四依品第九」以降、如来藏思想は『涅槃経』の中心思想として深められていき、その過程で「一切衆生は如来藏である（一切衆生は如来を宿している）」という

『如来蔵經』の宣言は、「一切衆生には仮性がある、如來蔵がある」と解釈し直された。そして最終的に『涅槃經』は、自らを「ひたすらに如來蔵を説く經典」と呼んで完結することになる。

『涅槃經』の如來蔵・仮性は、衆生に内在する成仏の因であると同時に、仏陀の本質、さらには個々人に内化された仏塔・仏陀の遺骨（仏陀そのもの）であり、アートマン（常住・自在・実在・内在）とされる、完成態として極めて果的側面が強い性格のものである。その結果、衆生と如來との隔絶は解消されることとなったが、完成された仏陀・アートマンを有する衆生の価値が限りなく上昇したことによって、修行無用論に陥る危険を生みだしていく。そのために、『涅槃經』は一闇提を如來蔵・仮性とともに機能する対立概念として強調せざるを得なくなった。

(3) 『央掘魔羅經』

『涅槃經』の辿った如來常住（第一類）から如來蔵・仮性（第二類）へという方向性の直線的延長上に位置する經典が『央掘魔羅經』である。ただし『央掘魔羅經』には、思想を継続的に発展させていくという意識よりも、それを一旦受け止め、如來蔵・仮性を佛教思想の脈絡の中に確かに根づかせようという意識が強い。のために『央掘魔羅經』は、『涅槃經』第二類と同様の果的側面の強い如來蔵・仮性を鍵に、爾前の様々な教説の密意を經典全体に渡って次々と解していく。その姿はあたかも、初期大乗佛教が佛教の真理を空性と解釈し、それを受けた『維摩經』が様々な教説の密意を空性を鍵に解いていた様を彷彿とさせる。事実、『央掘魔羅經』は、密意を解く作業を行っていく教説構造や逆説的な表現を多用していることに関して、『維摩經』から多くを学んでいる。『央掘魔羅經』は、かつて『如來蔵經』がなした如來蔵思想の創始宣言に始まる思想の流れを受け止めて、如來蔵・仮性説が空性説に代わりうるものであることを、その教説全体を使って表明し表現した經典であると言える。

(4) 『大法鼓經』

『大法鼓經』は『央掘魔羅經』と姉妹関係にあるが、『涅槃經』（特に第二類）を批判的に超克すべき対象と捉えてその思想を継承したところに大きな相違がある。『大法鼓經』は、如來常住から如來蔵・仮性へという方向性を継承しながら、如來蔵・仮性思想を包含した上で、もう一度主題を如來常住思想へと回帰させた。特に、一切衆生の成仏可能性の根拠を如來の常住性に見出しているところが大きな特徴となっている。同時に、『大法鼓經』は『大雲經』『法華經』からも多くを吸収している。

『大法鼓經』は、『涅槃經』『央掘魔羅經』が有していた完成態としての側面が強い如來蔵・仮性（アートマン）から自在性という属性を取り除き、可能性・実在性・内在性という側面のみで理解する。如來は解脱を得た衆生であり、アートマン（常住性・自在性・実在性）を有し消え去ることはなく、大きな意味で衆生聚の一部を形成しているというかたちで、如來と衆生とは連続させられている。しかし、そこに「覺り・解脱」という契機

があるかないかが、両者を明確に隔てる決定的指標にもなっている。このことにより、『大法鼓経』は一闇提という概念を継承する必要がなくなったことになる。如来は不増不減の衆生聚に属する衆生であるから、解脱を得た衆生である如来にアートマンがあるのであれば、無から有が生ずることはないため、まだ解脱を得ていない衆生にもアートマンがあることになる。しかし、衆生はまだ解脱を得ていないので、衆生のアートマンは自在性を持たない〈アートマンならざるアートマン（可能性・実在性・内在性）〉と呼ばれることになった。これが『大法鼓経』における如来藏であり、一切衆生にある成仏の因・可能性とされる。

一切衆生に如来藏という成仏の因・可能性があることを如來の常住性から導く『大法鼓経』にとって、如來・解脱を空と説くものはそれが何であれ、未了義、第二転法輪として排除しなくてはならなかった。数々の如來藏系經典の中で『大法鼓経』の空性説に対する対決姿勢が際立っているのは、その主題と軌を一にしている。

総括

インドにおける如來藏・仮性思想の展開は、『宝性論』へ向かって理論化されていく流れと、『涅槃經』に見られる果的側面を強く出す流れの二つに止まるものではなく、『涅槃經』を継承しながら果的側面を取り除き、「如來藏は如來藏のままで役に立たない」という『如來藏經』と同様の理解に回帰しようとする流れがあったことが示された。同様に、『涅槃經』第一類を出発点とした本研究の如來常住思想は、その発展過程で如來藏・仮性思想を中心とする様々な作用を吸収しながら、再度『涅槃經』第一類の方向へ、さらにはその元になっている『法華經』へと向かったことが確かめられた。

当初理念的に想定された涅槃經系經典群というコンテクストは、本研究を通じて論理的にその姿が再構成された。さらに、『大法鼓経』が自らを含めて周囲に「如來常住と如來藏を説く經典群」があると認めていることによって、その存在をテクストの上からも確認することができた。